Adorf. Vfl 02: Das Kindertur-

Flechtdorf. Die Klosterfrauen wandern am Sonntag um Die Kanoniere treffen sich am

Giebringhausen. Die Mitglieder der Feuerwehr treffen sich Der Gottesdienst beginnt am

Heringhausen. Ein Gottesdienst für Urlauber und daheim

Die Alters- und Ehrenabteilung

Bei der Gemeindefahrt des

Ottlar. Gottesdienst wird am

Rhenegge. Der TuS lädt am

Schweinsbühl. Der Ortsbeirat

Vasbeck. Die Ü-60-Landfrauen treffen sich am Dienstag, 20.

Wirmighausen. Beide Kinderturngruppen starten erst am

Helfer für Basar gesucht

Diemelsee - Adorf. Am Samstag,

gebühren und Kuchenverkauf

Hochheiden auf den Uplandbergen

Naturdenkmale im Landkreis (Teil 2): Einstige Waldflächen verwandeln sich in neuen Lebensraum

284 Naturdenkmale gibt es im Landkreis. Viele davon sind lohnende Ausflugsziele. In einer Serie stellen WLZ-FZ einige Naturdenkmale vor: Heute geht es um die Hochheideflächen im Upland.

Waldeck-Frankenberg. Jahrhunderte lange intensive wirtschaftliche Nutzung von Waldflächen führte zur Entstehung der Hochheiden des Uplands. Seit dem Spätmittelalter wurden dem Boden durch Brandrodung, Waldweide, Köhlerei, Laubstreu- und Holznutzung große Mengen an Nährstoffen entzogen. Die Gewinnung von Plaggen zur Nutzung als Einstreu für die Ställe förderte das Zurückdrängen des Waldes. Die mit Dung angereicherte Einstreu wurde auf die landwirt-



Seltene Pflanzen, wie die Arnika, wachsen auf den Hochheiden des Uplands.

schaftlich genutzten Felder aufgebracht. Der Nährstoffentzug der geplaggten Böden beschleunigte sich damit erheblich.

Viele seltene Tier- und Pflanzenarten profitieren von diesem vom Menschen gestalteten und geprägten Lebensraum. Zu ihnen gehören Vogelarten wie Wiesenpieper und Raubwürger, zahlreiche Insektenarten und Pflanzen wie die bekannte Arnika, der Blutwurz, die Prei-

Im Spätsommer leuchtet die Hochheide in violett-roten Farbtönen des Heidekrautes. Dann üben die Heidelandschaften einen besonderen Reiz aus und laden nicht nur Touristen zu einer Wanderung ein.

Heute finden sich im Upland nur noch Reste der oftmals mit Fichten aufgeforsteten Hochheiden. Viele dieser verbliebenen Bereiche sind heute als Naturschutzgebiet, FFH-Gebiet oder Naturdenkmal unter be-

Gefördert wurden durch diese Form der Bewirtschaftung sehr anspruchslose und lichtliebende Pflanzenarten, vor allem das Heidekraut. In den niederschlagsreichen Hochlagen des Uplands gesellten sich weitere Zwergsträucher wie die Preiselbeere und die Heidelbeere zur Heide. Es entstand die typische Hochheide, die sich deutlich von den Tieflandheiden auf sandigen Böden unterscheidet. Eines haben diese Heideflächen jedoch gemeinsam: Eine intensive Pflege durch Plaggen (siehe Hintergrund) oder vergleichbare Verfahren ist zu Erhaltung und Verjüngung erforderlich.

selbeere und das Borstgras.



Die Hochheide am Eideler Berg zwischen Usseln und Rattlar, die in diesen Wochen wieder ein farbenprächtiges Bild bietet. Im Hintergrund der Ettelsberg bei Willingen.

sonderen Schutz gestellt.

Die Hochheiden am Eideler Berg und am Schneeberg bei Usseln oder die Heidefläche "Einbühl" bei Schweinsbühl sind als Naturdenkmäler ausgewiesen. Hier wurden in den vergangenen Jahren durch die Untere Naturschutzbehörde des Landkreises immer wieder erfolgreiche Pflegemaßnahmen organisiert. Durch ein Plaggen in Zeitabständen von etwa 20 bis 30 Jahren, das Entfernen von Gehölzaufwuchs und die Beweidung der Flächen mit Schafen lassen sich diese Kulturlandschaften auf Dauer erhalten. (r)

HINTERGRUND

Plaggen war Schwerstarbeit

Mit dem Begriff Plaggen wird die Beseitigung des humosen und durchwurzelten Oberbodens mit der darauf befindlichen Vegetation bezeichnet. Bei den abgeplaggten Flächen kam es dabei zu einem beinahe vollständigen Verlust der Humusauflage, der zu einem gravierenden Nährstoffentzug und so zu einer Verarmung des Bodens führte.

Das Abplaggen von Flächen war in früheren Jahren Schwerstarbeit. Die umgangssprachlich verwendeten Begriffe Plackerei oder sich abplacken sollen auf diese Tätigkeit zurückzuführen sein und finden immer noch Verwendung. Heute wird das für die Erhaltung der Heideflächen notwendige Plaggen mit Spezialmaschinen ausgeführt. (r)

Blasmusik nach Böhmer Art

Korbach - Meineringhausen. korps 2 in der Walmehalle zu-



tioneller böhmischer Blasmusik: die Egerländer-Besetzung des Heeresmusikkorps 2.

kum – auch im Landkreis Wal- als Soloposaunist und Sänger – Engagement der Aktion für be-

Zum Pilgerfest nach Marburg

evangelische Kirchengemein-

Gepäck transportiert und ge-

den Kosten gibt es am mor-

Wirmighäuser spenden bis Afrika

Erlöse des Weihnachtsmarktes gehen an viele Empfänger in der Region und in Ghana

Diemelsee - Wirmighausen. Al- de wurde das Engagement einachtsmarkt aufs Neue. Der Kindern und Jugendlichen Bil-

dergarten Vasbeck. Außerdem fügung.

metalhalle tragen zu können.

ken sich bei allen Standbetrei-



Der Wirmighäuser Weihnachtsmann hatte viele Geschenke in tiane Frank. Informationen gibt seinem Sack. Ein großer Teil des Erlöses vom Weihnachtsmarkt wurde für gemeinnützige Zwecke gespendet.

Selbsthilfe macht Urlaub

Korbach. Die Selbsthilfegruppe